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（会長スピーチ）

米山梅吉先生はどんな方か

財団法人米山記念奨学会理事

石　黒　慶之助　署

先生は明治元年2月4日

（1868年）、東京芝田村町

の武家屋敷で大和高取蒲藩

士和田竹蔵の三男として出

生した。ポール・ハリスも

この年に生まれており、ロ

ータリーの奇縁といえよう。

当時は王政復古の最中の激

動期で、鳥羽・伏見の戦いで幕府が崩れた頃である。

梅吉氏は4才で父と死別し、止むなく母の実家、

三島神社宮司日比谷家へ一家と共に引きあげた。梅

吉少年は映雪会という小学校に入り、霊峰富士の眺

めをほしいままにして英気を養い、非常な秀才であ

り、12才の時土地の大地主米山藤三郎氏に見込まれ

て養子縁組を懇望されるも、時期早く、沼津中学校

に進学し、英・漢・数に重点をおいて勉強したとい

う。やがて志をたてて無断で家出して上京。学資の

送金を求めず、学僕となって東京の英語学校に学び、

19才の時青山学院の前身、東京英和学院に入学した。

（20才の時、米山家の養嗣子となる）

21才の時、アメリカに渡り、加州ベルモント・ア

カデミーに入り、次にオハイオ州ウェスレア大学、

ニューヨークのローチェスター大学でアルバイトし

ながら8年間の勉学修業をして、28才で帰国した。

帰ると静岡県唆東郡長泉村の米山藤三郎氏の長女は

ると結婚式をあげる。はる夫人は春山女学院高等科

を卒業したばかりの才媛で、彼と養子縁組してから

9年目であった。

梅吉氏は政治家になるため福沢諭吉の時事新報社

に入社したが、政治は自分の志と合わぬことをさと

り、明治30年（1897）、旧友藤田四郎（井上馨侯の

婿で、農商務省の農務事長）の推めで三井銀行に入

社する。学識・人格共に備えて海外事情にくわしい

米山青年はトントン拍子の昇進。入社の翌年は神戸

支店の次長になって、欧米銀行業務視察を命ぜられ

て外遊し、1年半後（1889年）帰国。帰ると勝海舟よ

り大臣秘書官に懇望されたが固辞。明治42年（1909

年）、三井銀行の常務取締役大阪支店長の要職に抜

擢される。大正2年（1913）シベリヤ鉄道で第3回

日欧米視察。大正6年（1917）米国へ政府財政経済

視察団に加わる。この時テキサス州ダラスで三井物

産支店長福島喜三次氏と会った。福島さんは日本人

として最初のロータリアンであり、ダラスR．Cの会

員であった。米山氏はここでロータリーの話を聞き、

国際理解と世界平和をめざし、友を求めて親睦を深

め、奉仕活動をモットーとするロータリーに大変興

味を覚え、2人で日本にもクラブを作ろうと構想を

かためたと云われる。そして福島氏の帰国を待って

あなたが鍵です－会員増強にご協力を．／



大正9年（1920）10月12日、東京ロータリークラブ

が誕生し、会長に米山梅吉、幹事に福島喜三次が就

任し、創立会員24名で発会式を行った。

・大正13～15年（1924～26）スペシャル・コンミ

ショナ一

・昭和2年～　（1926～28）国際ロータリー理事

・昭和3～6年（1928～31）R．Ⅰ．第70地区（台湾

朝鮮・満州・日本）ガバナー

当時の東京R．Cはエリート集団であった。米山氏

はポール・ハリスと親交を重ね、互いに尊敬と理解

を深め、ロータリーに献身専念された。

大正10年（1921）にはロックフェラー研究所へ野

口英世博士を訪ね、ロックフェラー奨学金制度によ

り幾人かの日本人学徒の活躍しているのを知り、将

来、日本にもそうした育英会がほしいと痛感する。

大正12年（1923）、三井信託を設立して会長に就

任。昭和9年（1934）三井家より3千万円の基金を

出資されて三井報恩会を創る。これは純然たる社会

事業（医療・司法保護、農林漁業の振興、学術研究

の助成）を目的とする財団で、米山氏は自ら理事長

として、昭和21年4月28日逝去されるまで活躍され

た（78才）。

東京ロータリー・クラブは先生の遺徳をしのび、

昭和28年「米山ファンド」を創立して奨学会を発足

し、昭和42年に全国のロータリアンが参加する「財

団法人米山記念奨学会」を設立して現在の盛況とな

った。（米山奨学会の概要は今月のガバナー月信を

ご覧下さい）

米山氏の信念は、昭和12年実業の日本社発行の、

「常識関門」に著されている。戦後の日本における

常識は大きく変って、先生の意志にそぐわぬようだ

が、ここで紹介する。

1．常識とは何んぞや。凡そ人の身を立て世に出

でんとすれば常識の門を叩き、社会の大広間に

人らねばならない。その作法を常識と称す。

2．老人、婦女子、身休障害者、先輩には席を譲

れ。

3．他人に礼を失してはならない。……スピーチ

中に退場、トイレでのボタンのかけ忘れなど。

4．互いに好感を持てるよう、言葉遣い、服装に

注意せよ。

5．他人には親しく話しかけよ。

6．右手で苦労して儲けた金を左手で惜し気なく

博愛慈善に投ぜよ。

7．人問は富んで、そのまま死んで行くのは恥辱

である。

8．兵の指導者たらん者は、命令でなく、相手の

支持を如何にして協力を求めるかによる。‥・…

相手を理解し、はめてやることだ。

㌶　　　　H H

ロータリーの奉仕はその見返りを欲しないサービ

スでありますが、ポ【ル・ハリスが80年前につくら

れた頃、Give and Take　で出発しましたが、米

山梅吉の頃になるとGIVe and Give　となり、

ServICe Above Self（超我の奉仕）になった

のであります。

〔学長報告〕
佐藤順治署

1．鹿児島から釆鶴する一行は、本日17時25分鶴岡

駅に到着します。本日のクラブ協議会に出席しな

い方で時間に余裕のある方のお出迎えをよろしく。

2．本日16時から行われるクラブ協議会に出席申込

みは協議会22名、懇談会26名で、各クラブ要員で

ない万が少ない。懇親会だけでも出席できる方は

なるべく多く出席を。

3．長らく病気で欠席されていた小松広穂君が本日

お元気で出席された。のちほどご挨拶を。

（二重＝亘二亙互二）
秋野　　忠君

○会報到着→酒田東R．C、鶴岡西R．C

O天童東R．C認証状伝達式開催の礼状

〇第3回クラブ協議会を「住よし」で開催します。

このたびの協議会は、クラブの重要な議題を4つ

選び、それを中心に論議して年度後半の充実を図

りたいと思います。



O「よねやまⅢ」の冊子が事務局にあります。ご希

望の方はお申込み下さい。

〔亘会員紹介〕
中江　　亮看

かねがねご推薦したかった碓井節雄さんは、鶴岡

電子計算センターの社長さんです。昭和31年に鶴岡

南高校を出られ、代々木高等経理専間学校で学ばれ

たあと、黒谷公認会計士事務所などに勤務して、昭

和48年から鶴岡電子計算センターの専務、昭和59年

に社長になられました。奥さんは黒谷事務所で経理

事務を担当されているほかに、社会保険労務士の資

格をおとりになっているので、ご利用下さい。彼は

お酒は上戸より中戸程度とお見受けしましたが、せ

いぜいお誘い下さい。昭和12年生れなので、2ケタ

会で活躍してもらえると思います。

（二亘会員挨拶）
碓井節雄署

生年月日　　昭和12年2月3日

勤務先　　鶴岡電子計算センター社長

家　　族　　妻　繁子　　長男　雅保

義母　利

趣　　味　　登山、野球、釣、音楽鑑賞

ご紹介いただきました碓

井です。まだ社長になって

間もないし、こんな立派な

会の末席を汚さして頂くの

を光栄に思います。若輩で

あり、何も判りませんので

是非ご指導、ご鞭漣をいた

だき、皆様の手足となって

働くつもりですので、よろしくお引き回しの程をお

原飢1します。

（病気回復の旗撃つ
小松広穂署

今年3月に病魔に見舞われ、7ケ月入院して、9

月3日に退院しました。昨年も3月と5月の2度入

院。3度目のなんとかです。あと5年生きられるか、

10年生きられるかと一日一日の大切な時間をくやま

れてならない日が続きました。

しかし、前会長や幹事さん、今の佐藤さんや秋野

さんはじめ皆さんの物心両面にわたる励ましをいた

だき、療養生活の励みとなりました。有難うござい

ます。それに高橋医院のキレイな看護婦さんが治療

や食事と、日に何度も病室に出入りしてくれるのが

楽しく、またテレビを見る時間が多くて、激しい時

の動きを見ることが出来ました。入院した頃は前首

相田中さんが脳コウソクで倒れ、続いて三浦和義の

ことが連日のように話題となり、豊田商事の社長刺

殺事件が起き、あの日航事故の悲惨なニュースでし

た。その扱い万については大正生れの私にはあまり

に惨酷で行き過ぎているので、悲憤を感じて放送局

に抗議してやろうと息ごむ程でした。こうした社会

の動きをよく見れたのも入院ならではのおかげです。

幸い体が回復しました。まだ夜の部は無理ですが、

よろしくおつき合い下さい。出席できた喜びでスマ

（二享亘互亘亘二）

〔重野青少年計画委員会）
若生恒吉看

交換学生ジュリー・エリザベスの近況を報告しま

す。

○南高校の3泊4日の修学旅行に参加し、ちゃんと

お土産を買って帰り、門脇さんのおばあちゃんに

手渡して、カタコトの日本語で旅の印象を話して

喜んでいた。

○スキヤキ・パーティでは油揚げやこんにゃくはダ

メ。寿司は結構食べたが好き嫌いがある。

○日本の結婚式に初めて、訪問着を着せたところ後

ろ斜めのポーズで写真を注文した。「着物は好き

だが、帯がきつくて着るのは嫌い」という感想。

011月下旬から鈴木さんのところにお世話になりま

す。



（三二三二互二互二）

中江　　亮君　　新会員に碓井節雄さんを紹介出

来た喜びと、この10月13日で禁

煙して丸4年経た嬉しさで。

皆川光吉君　　娘が嫁入りし、このたび孫（男

の子）が誕生したので。

白坂　　久君　　観光業者がタイアップして、観

光地のクリーン・アップ作戦を

展開し、高館山を綺麗にして荘

内日報の記事になりました。

（ビ　ジ　タ　ー〕

鶴岡西R．C　　鈴木次良君

＃・・十◆・十一十日ヰ一・

⊥ロータリー教室（7）
・ヰ‥‘ヰ∴－■巣．‥

（第1326回例会会報より続く）

火曜日

「教育を通じての平和」

本会議は、スイス、ア一口・ロータリー・クラブ

のロバート・バースR．Ⅰ．財務長の報告から始まりま

した。バース財務長は述べました。「国際ロータリ

ーの財政は、史上最高の成果を上げました。」成果

を上げることのできた理由として、現金運用の改善

と経費抑制、さらに、「コンピューター化と経費明

確化による」予算計上が挙げられました。

R．Ⅰ．の予備金の主要目標は、1年間の経費と同額

の資金を蓄えることですが、この目標は達成された、

と述べました。そして、次のような結論を下しまし

た：「1986年規定審議会に対し、1988～89年まで

の人頭分担金の増額を求める必要はありません」

国際大会プログラムは、財務から音楽に移り、菅

野多利雄R．Ⅰ．理事の子息で若きピアニスト、菅野潤

氏の素晴らしい演奏による「ショパンのバラード恥

1ト短調」と「フランスの作曲家メシアンの胸躍る

現代作品」に耳を傾けました。

音楽から再び業務に移って、米国テキサス州オー

ステン・ロータリー・クラブのデイブ・スミス元R

I，副会長が、選挙管理委員会の報告をしました。R．

Ⅰ．B．Ⅰ．の役員並びに1986年7月1日より2年間就任

するR．Ⅰ．理事が選挙されました。

R．Ⅰ．B．Ⅰ．の役員エレクトとして、会長に、イング

ランド、マーシーサイド、プレスコットのジャック

・クロックスフォード氏：副会長に、イングランド、

ステイプルフォード・アンド・サンディエイクルの

ウィリアム　Hノヽントレー氏：会計に、イングラン

ド、ウェストミッドランズ、ホール・グリーンのハ

リー・サットン氏がそれぞれ選ばれました。

R．Ⅰ．理事に選ばれたのは次の方です：モロッコ、

カサブランカR．C．のモハメッド・ベンメジドゥブ氏

メキシコ、アナウアクR．C．のフランク・デブリン氏

日本、札幌R．C．の伊藤義郎氏、米国オハイオ州セイ

ラムR．C．のプライス・ケンダル氏、米国ニューヨ【

ク州ケイトーR．C．のエドワード・クネフト氏、オー

ストラリア、クイーンズランド州サウスポ【ト・ノ

ースR．C．のブライアン　H．ノールズ氏、プェルトリ

コ、ビラ・カパラR．C．のロベルト・バレンテイン氏。

このあと、1986～87年度R．Ⅰ．会長として、フィ

リピン、マニラ・ロータリー・クラブのM．A．T．カ

バラス氏を発声投票によって会長エレクトに選びま

した。

会長エレクトと二タ夫人が国際大会出席者に紹介

され、会長エレクトから挨拶の言葉が述べられまし

た。会長エレクト夫妻は温かく迎えられ、会長エレ

クトは次のように述べました。「私は、この高い役

職に選ばれた最初のフィリピン人なので、私が指名

されたことはフィリピンにとって特別の意味があり

ます…」

「ロータリーは、このように力強い、魅力あふれ

る運動になりました。なぜなら、ロータリアンは、

会員相互の親睦に安住しなかったからです。ロータ

リアンは、自分達の善意を世界に分かち合い、その

善意を奉仕という行動に移しました」

童　次回へ続く


